

Editorial

El psicoanálisis ha tenido un muy importante desarrollo en este primer siglo de existencia. En medio de transformaciones socioculturales y tecnológicas ha experimentado una singular evolución. De ahí que el psicoanálisis contemporáneo ha producido un sinnúmero de textos y hoy proliferan variadas escuelas, grupos e individuos. Como índice positivo de su salud institucional, nuestra Asociación recoge y da cabida a muchas de estas tendencias, aunque a veces *se nos hace difícil aceptar ese pluralismo teórico porque complejiza y tensiona la comunicación entre nosotros en tanto que constituye una fuente de interrogantes permanente que nos enriquece mutuamente* y nos aleja de posibles esclerosis (F. Schkolnik). Ello nos lleva no solamente a conocer a otros autores y a sus teorías sino también a aprender a debatir con ellas, argumentando y refutando las propuestas de cada uno. En esa controversia el psicoanálisis vive y progresa. Como dice D. Widlöcher: *Nos es necesario no sólo confrontar las ideas, las teorías, las prácticas, sino además compartir un camino, permitiéndonos comprender la lógica de las diferencias que sin duda no hace sino reflejar la complejidad del campo de nuestra práctica.*

Es por ello que en este número incorporamos aportes de autores cuyas teorizaciones son muy diferentes. P. Fonagy y M. Target, autores anglosajones, desde una perspectiva desarrollista nos aportan su comprensión a las dificultades que presentan los pacientes fronterizos graves. También presentamos los trabajos de F. Busch sobre transferencia, quien desarrolla sus ideas dentro del marco de la Psicología del yo, y de G. Diatkine, analista francés, aportando su punto de vista ante la interpretación transferencial. Estos dos trabajos son discutidos por B. de León.

C. Sopena, desde Madrid, aporta en una particular mirada su punto de vista sobre la teoría freudiana, a partir de las modificaciones introducidas después de 1920.

Desde nuestro medio, S. García analiza cómo los cambios sociales han incidido en la modificación de la teoría y la clínica psicoanalíticas.

El trabajo de M. Casas recrea desde su punto de vista, en un material clínico, el anudamiento transferencial. Trae aportes de la filosofía del lenguaje con los que la

noción de discurso se amplía, incluyendo el sesgo pragmático a través de las características ilocucionarias y perlocucionarias

El artículo de F. Schkolnik, acercándose a los que Freud califica como fenómenos residuales en *Análisis terminable e interminable*, se interroga acerca de los límites del análisis. Para poder abordarlos explora los fundamentos metapsicológicos, las características de la clínica y los instrumentos de la técnica más apropiados.

En la sección correspondiente se encontrará la entrevista a D. Maldavsky, colega y editor de Amorrortu.

Como anunciamos ya en varias oportunidades, desde hace algún tiempo diferentes miembros de nuestra Institución vienen apoyando al Comité Editor en la lectura del material a publicar. Recientemente hemos pedido ayuda también a colegas de Argentina y Brasil vinculados al quehacer editorial. Hemos creído importante que sus nombres aparezcan conjuntamente con los de quienes estamos actuando en las diferentes áreas que hacen posible la aparición de las publicaciones de nuestra Asociación.